TRABAJADORES

Año 66 de la Revolución Edición única. Cierre 11:00 p.m. ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432 Año LV No. 43



Empeño

Todo comenzó con un pestañazo de luz el viernes 18 de octubre, a las once de la mañana, cuando el sistema eléctrico se vino abajo. Desde entonces no hemos dejado de contar los minutos, las horas y el momento en que otro pestañazo de luz nos devuelva la tranquilidad a nuestra vida cotidiana, resentida desde hace meses entre apagones que no solo oscurecen el alma, sino que la estremecen fuerte y con dolor.

Han sido días de caras arrugadas, incómodas, molestas, y algunos no quieren escuchar otra explicación que no sea la fabricada en redes sociales o en sus voceros callejeros, en la que apenas se pondera el empeño, el tremendo y único empeño de los salvadores de esta situación: los trabajadores de la Unión Eléctrica.

Ellos, que han dormido menos que a quienes prestan su
servicio. Muchos, incluso, llevan más de 24 o 48 horas sin ir
a sus casas. Y tres veces, ¡tres
veces!, cuando la luz definitiva
parecía asomarse en el final
del túnel, sobrevinieron recaídas y vaivenes, propias de un
sistema debilitado por falta de
mantenimiento y disponibilidad
de combustible.

Hay en este nuevo desafío, en este empeño de inteligencia y capacidad de nuestros eléctricos un obstáculo externo y mayúsculo. Sin retóricas vacías esto es un ejemplo vivo de las afectaciones reales y crudas del bloqueo económico que el Gobierno estadounidense insiste en convencer que no existe, hasta que un barco llega a puerto cubano y no encontramos manera de comprarle el combustible, ni al *cash* ni a través de los bancos.

Pero el empeño de los cubanos que hemos defendido a este país con uñas y dientes, no porque sea el paraíso del mundo, sino por la verdadera esencia de nuestra historia, volverá a iluminar más pronto que tarde nuestras casas y fábricas. Sacaremos las experiencias subjetivas que siempre dejan episodios como estos. Y le regalaremos al mundo nuevamente esa sonrisa apagada hoy por un pestañazo de luz, que nadie nos la arrebatará nunca.



| foto: Heriberto González Brito

amilo, de historia y de trabajo

| Yamila Causse Despaigne

Hay hombres que a pesar de los años nunca mueren y son la historia misma. Se les pudiese llamar héroes, se les pudiese decir que son imprescindibles. Así es Camilo. El apóstol se refirió a ellos: "Los héroes son propiedad humana, comensales de toda mesa y de toda casa fami-

Aquel joven barbudo, con un enorme sombrero de fieltro y gran devoción hacia el béisbol, aun cuando no era muy buen jugador, demostró desde los primeros años de su juventud que ya iba a ser historia. Su nombre Camilo Cienfuegos Gorriarán es hoy sinónimo de gallardía y de

Apodado por muchos como el Señor de la Vanguardia, El hombre de las mil anécdotas, o como dijera el Che en su libro Guerra de guerrillas, cuando señaló que Camilo es objetivo permanente de evocación cotidiana, y subrayó: Camilo es la imagen del pueblo".

De carácter rebelde, pero un hombre muy humilde, tenía buen sentido del humor. Sus pasos antes de la guerrilla lo convirtieron en el revolucionario que hoy todos recuerdan. La situación económica familiar lo empujó desde edades tempranas a desempeñar varios oficios que ayudaron a mejorar las condiciones del hogar.

El Camilo que conocemos, ese que naciera en una casa de la barriada habanera de Lawton, hijo de padres emigrantes españoles, fue sastre de profesión, tarea que aprendiese desde el hogar con su padre y que posteriormente le diera la fuerza para realizar otras funciones.

Dicen que lo que bien se aprende nunca se olvida, de ahí que en una ocasión, durante la histórica invasión, el guerrillero se encontraba

en el bohío de Eupicio Ramírez, conocido entre los rebeldes por Picio, y donde se fabricaban los uniformes verde olivo. Allí en esa humilde morada. Camilo hizo valer su talento.

La esposa de Picio se preparaba para comenzar la tarea cuando le dijo el jefe rebelde: "Señora, déjeme a mí esa tarea ¿no sabe que fui

Durante su etapa de vida en los Estados Unidos, en el año 1953, tuvo que trabajar entre otros oficios como camarero, sin dejar de participar en las diferentes manifestaciones que ya se estaban haciendo por aquellos tiem-

El trabajo nunca fue una carga para él. El dinero para su merienda era de todos. En un tiempo lo ahorró para donarlo a los niños huérfanos de la Guerra Civil Española. Protector de los pobres y de esos que no podían defenderse por sí mismos, ya desde la escuela se vio venir al gigante, aquel que además de jugar pelota, practicó voleibol, nadó en piscina y montó bicicleta, todo eso de modo competitivo, aunque sin grandes resultados.

Pocas son las imágenes en las que ven al Camilo obrero, camarero y hasta mensajero. Sin embargo, su fortaleza nunca pereció, todo lo contrario se endureció cada vez más. De los golpes se aprende, y él supo no solo sobreponerse, sino traspasar a la historia, sin abando-

En un artículo bajo su firma publicado en el periódico La Voz de Cuba, condenó la dictadura batistiana, y en una carta enviada a su amigo José Antonio Pérez, quien era administrador del rotativo, le explicó: "Mi único deseo, mi única ambición es ir a Cuba a estar en las primeras líneas cuando se combata por el



| foto: Perfecto Romero

rescate de la libertad y la hombría. Es imposible para mí permanecer alejado de los problemas. Cuba en estas horas negras, necesita de cada ciudadano, de cada hombre, su mayor esfuerzo; el mío fue, es y será pequeño, pero será íntegro para ella".

Camilo era, es y será siempre pueblo. Fidel Castro Ruz, el Líder Histórico de la Revolución, lo señaló con total maestría: Hombres como Camilo Cienfuegos surgieron del pueblo y vivieron para el pueblo. Nuestra única compensación ante la pérdida de un compañero tan allegado a nosotros es saber que el pueblo de Cuba produce hombres como él: Camilo vive y vivirá en el pueblo".

fuentes: El hombre de las mil anécdotas, de Guillermo Cabrera Álvarez, y Camilo Cienfuegos: Imagen del pueblo, de Radio Rebelde.



A cargo de Arsenio Rodríguez buzon@trabajadores.cu

Pide ayuda para responder a quienes dirige

Ramón Vázquez Rodrí- incluidos los trabajadores guez, jefe de la Unidad de de las Unidades de Asegu-Aseguramiento y Apoyo a la Educación, de Campechuela, Granma, nos escribe en busca de ayuda para encontrar respuesta a las peticiones de los trabajadores que dirige.

Mediante la Resolución no. 36/2023 de fecha 17de julio de 2023 de la Intendente del Consejo de la Administración Municipal de Campechuela, quedó aprobada la constitución y se autorizó la creación de la Unidad de Aseguramiento y Apoyo a la Educación Administración Municipal, de Campechuela.

Todo transcurrio sin ningún tipo de problemas hasta que se aprobó la Resolución 23 de 2023 del Ministerio de Finanzas y Precios, que establece el pago adicional mensual por años de servicios para los trabajadores que laboran en el sector presupuestado del Sistema Nacional de Educación, en el que no están ramientos y Apoyo, a pe-sar de que el salario forma parte del presupuesto destinado para este sector.

"En solicitudes realizadas a las diferentes instancias municipales y provinciales la respuesta es que está en estudio, pero en la concreta han transcurrido nueve meses y no se da una respuesta convincente.

"Por otra parte el mismo Ministerio aprobó en el mes de abril de 2024 la Resolución 9 que establece el tratamiento salarial para trabajadores elegidos o designados, y tampoco se aplico a nuestros cuadros, entre los que me incluyo. Hoy dejamos de percibir mensualmente 3 mil 800 pesos.

"¿A quién pertenecemos, a Educación o al Poder Popular? ¿A cuál sindicato, al de Educación o al de la Administración Pública? ¿Hasta cuándo tenemos que esperar el estudio que se realiza?

Muchas visitas y el problema sigue

El problema de Elvira Pérez Calvo sobre la situación del garaje que se inunda cada vez que llueve, ya fue publicado. Ella reside en calle 122 número 6506, entre 65 y 67, Marianao, La Habana.

"La solución no aparece. Mandaron dos camiones para vaciar el garaje y con las primeras lluvias se volvió a inundar.

'Después se presentaron dos compañeros de Edificios Múltiples y enviaron a otra de la misma entidad, sin saber que ya habían acudido.

'Nos visitó también una inspectora de Aguas de La Habana igualmente para conocer del problema. Todos no tienen el conocimiento ni las competencias requeridas, no pudieron explicar las causas del problema ni mostrar una solución.



¿Es posible lograr que las entidades competentes solicitaran el asesoramiento de un profesional de la facultad de Hidráulica de la

Ramona tiene derecho, pero no le pagan

El doctor Bismarck Martín Piñero reside en la calle D 45, Guatemala, Mayarí, Holguín, labora en el policlínico 26 de Julio, de Mayarí y pide que le orienten qué debe hacer en cuanto al pago para una colega.

"Se trata de la técnica en Estadística Ramona Aldana Díaz, de 77 años de edad, vive en calle 12-20, reparto Emergencias. Mayarí. Comenzó a trabajar en 1976, ocupó dicha plaza de forma empírica. En 1985 se graduó y desde entonces labora de forma ininterrumpida.

'Ella es además la secretaria de la Comisión médica municipal y de la Comisión de licencia y reclutamiento.

'Cuando el incremento salarial en febrero de este año, no se le aplicó porque en su expediente laboral no existía el documento que certificara lo antes dicho. Por una queja que envié al Ministerio de Salud Pública, se realiza un proceso de búsqueda y aparece dicha documentación.

'Se le reconoce el derecho al incremento y al pago retroactivo, desde junio, pero el jefe de personal del municipio, Luis, alega que hasta que no reciba una orden de su superior provinciai no actuara.

"En comunicación con Néstor, jefe de recursos provinciales, me refiere que el documento por los años y escrito a máquina no era legible, a continuación le envié una foto de dicho documento donde reconoce que es legible y que le solicitó a la secretaría del Politécnico de la Salud la validación de este.

"Es una mujer sola, sin familia, y considero que el trato ha sido pésimo y han dilatado un asunto que no tiene lógica".

Dolor inolvidable

| Gloria Morales Campanioni

6 SALIMOS como era habitual en nuestra embarcación, a las ocho de la mañana. Después de llegar a Cayo Melones, cuando estábamos almorzando, de pronto Miguel Conde Green sacó un revólver y apuntó al patrón Rafael Cabrera Mustelier, a quien llamábamos Maceo".

Así rememora el pescador jubilado José Jiménez Hernández, conocido como Manjúa entre los trabajadores de la Empresa Pesquera Industrial PescaIsla, lo sucedido aquel día en que Rafael Cabrera recibió graves heridas al impedir el secuestro de su embarcación y desvío hacia Estados Unidos por contrarrevolucionarios alentados por el "sueño americano".

ño americano".

"Que nadie se mueva, nos llevamos el barco hacia Estados Unidos, nos gritaba sin soltar la pistola. No esperábamos eso de él ni sabíamos que había dos hombres escondidos debajo del dormitorio".

Su relato retrata cada minuto. Contaba entonces con 14 años cuando sus ojos presenciaron la ira de Miguelito, ahijado y hombre de confianza de Maceo, que los traicionó impulsado por los cantos de sirena venidos de territorio norteño.

Con ese lenguaje propio de los hombres de mar, recrea la conversación con el vaivén de sus manos, surcadas por el trabajo duro, con las que dibuja mejor lo acaecido por la burda manipulación del imperio de estimular la emigración ilegal para desestabilizar a la Revolución cubana.

"Imagínese... en ese momento no sabíamos qué hacer; el traidor insistía, pero Maceo no le hizo caso a sus amenazas y dijo: 'Manjúa, acelera y rompe el cloche que nadie me lleva mi barco'.

"Miguelito le disparó, pero él no se dejó intimidar, del otro extremo salió Lolo, marinero nuestro también confabulado con la fechoría en complot con su hermano Kilo. Lolo cogió la escopeta nuestra del barco y le disparó a Maceo, le dio en el ojo y cayó donde estaba la máquina.

cayó donde estaba la máquina.

"En ese momento, Tony y Eduardito, que venían escondidos en la proa, sacaron un revólver y volvieron a dispararle; aprovechó y cortó la manguera de aceite del motor con su cuchillo; le tiraron de nuevo, salió de ahí y forcejeó con Miguelito, sangraba bastante; al no poder cumplir su objetivo cogieron el bote del barco y los cinco huyeron hacia la costa a esconderse.

"Al irse, Maceo me orientó: 'Métete en la proa y saca una vela para movernos más rápido y cógeme el colchón que quiero acomodarme, tengo mucho frío, sé que voy a morir, pero necesito aguantar un poco para ver a mi hija.

"Se quitó la camisa y le veo la herida, le había traspasado el cuerpo, sangraba mucho y estaba fea. Me pidió hielo para ponerse y a la vez se apretaba ese lado evitando perder más sangre. Al rato nos ven desde otra embarcación y, al pegarse a nosotros, le explico lo sucedido. Rápido lo trasladaron al hospital de

El 5 de octubre de 1964, los tripulantes del barco bonitero Tres hermanos fueron víctimas de un secuestro para desviar la embarcación hacia Estados Unidos. En el intento frustrado perdió la vida Rafael Cabrera Mustelier. Contamos la historia de un sobreviviente de aquel trágico hecho y de la hija del fallecido



Rafael Cabrera Mustelier y su hija Joaquina. | foto: Periódico Victoria

Nueva Gerona; donde estuvo 21 días luchando por la vida. Murió el 26 de octubre.

"Su cadáver lo velaron en el local de la sede del Partido de la entonces Isla de Pinos, adonde llegó todo el pueblo a llorar a este querido pescador que, cuando los sucesos de Playa Girón, en 1961, brindó su barco para capturar a los mercenarios dispersos por los cayos.

"Por suerte sus asesinos fueron capturados y puestos a disposición de la justicia. Perdimos al amigo y al patrón de Tres hermanos, descendiente de una familia de pescadores del pequeño poblado de Casilda, en Trinidad, provincia de Sancti Spíritus.

"Siempre nos contaba de sus 12 hermanos; que solo pudo alcanzar el tercer grado y, a los diez años, dejó su hogar para salir al mar en busca del sustento de los suyos. Nunca le temió a nada, razón por la que recibió el sobrenombre de Maceo".

Recuerda Manjúa, quien tiene 77 años y ahora disfruta de la jubilación, que aún ese olor a mar y el ajetreo propio de una plataforma pesquera lo sacan de su hogar, cada mañana, para cumplir con la encomienda de llevarles la prensa a los compañeros de la Empresa PescaIsla suscritos a ella.

Joaquina y su dolor de hija

La hija del mártir habla con él desde sus recuerdos: "Sí, he tenido que andar de luto desde muy pequeña. ¿Quién iba a decir que morirías tan joven? Aún te recuerdo alegre, con esa habitual ropa de pesquería, los pantalones cortos desflecados; llegabas a la casa y luego de mimos y besos jugábamos a los escondidos, te ocultabas detrás del escaparate o del sofá, siempre daba contigo y ahí venían las risas y las cosquillas".



José Jiménez Hernández, conocido por Manjúa. | foto: De la autora

Así rememora Joaquina Cabrera Peláez. Con apenas siete años perdió a su papá, Rafael Cabrera Mustelier.

"Fue difícil crecer sin ti, no tenerte en los momentos más significativos de mi vida: cuando me pusieron las pañoletas roja y azul, al entrar en la secundaria, en la celebración de mis quince, al tener a mis tres hijos; es cierto, mami estaba ahí, pero extrañaba ese besote tuyo, que me pasaras la mano por la cabeza o ver esa sonrisa de orgullo de tener a tu única hija".

Los ojos de Joaquina se humedecen una y otra vez; los seca con una toallita que remolinea entre las manos sin cesar, toma aire... "¿Por qué tuvo que ser así; aún

"¿Por qué tuvo que ser así; aún recuerdo la tarde que hiciste la cazuela con crudo para saciar mi deseo, nunca pude volver a comerlo; de ti aprendí a comer pescado, esas minutas empanizadas que preparabas son inolvidables. Mami las

hacía, pero no eran iguales, esa especialidad solo es vista en la gente de Casilda, tu pueblo, una zona de pescadores.

"Ay... ese 26 de octubre, ¡qué día! Todavía recuerdo a las personas de aquí para allá en el hospital Héroes del Baire. Hasta el Comandante en Jefe mandó a su médico personal para sacarte de la gravedad y resultó inútil. Era una niña, pero recuerdo bien que a partir de ahí hubo un cambio en mi persona, era como si en mi corazón quedara una herida abierta para siempre.

"Algo así como una llaga que era lastimada, continuamente, cuando en la escuela escuchaba: 'Pobrecita, es huérfana de padre', comentarios que me dolían, pero tenía conciencia de que moriste por la patria.

"¡Ese es el abuelo que tus nietos recordarán! Y hablando de ellos, Reiniercito, el segundo de mis hijos se hizo militar, sacó tu mismo carácter fuerte, no le gustan la traición ni las mentiras.

Yannier es técnico medio e Ilianita, la más chiquita, se graduó de abogada; a todos les enseño a ser honrados, responsables, a amar a la Revolución y les digo que deben estudiar mucho, el mismo consejo que me dabas cuando me sentabas en tus piernas".

La voz se entrecorta, aparece ese nudo que sella la garganta cuando se nos toca las fibras más sensibles. Joaquina es una mujer fuerte, alta, de ojos pardos, aparenta ser feliz; pero en lo profundo de su corazón la tristeza se asoma por momentos.

"Y es que eras mi ángel de la guarda, por eso cada vez que tengo un problema te llamo, sé que me oyes porque un frío se apodera de mi cuerpo y, por graves que sean los problemas, salgo adelante. Cada vez que paso cerca del Monte de las Banderas siento ese escalofrío, ahí se honra a otros que, como tú, fueron víctimas de acciones terroristas.

"Quiero que sepas que hay una foto tuya en el vestíbulo del Ministerio de la Pesca; cuando voy allá es como remover tus recuerdos. Pipo, al aeropuerto del territorio y a la fábrica de conservas cítricas, en tu honor los nombraron Rafael Cabrera Mustelier".



Joaquina Cabrera junto a José Jiménez. | foto: De la autora

| Sistema electroenergético nacional

Situación muy tensa: causas y detalles



El Presidente Díaz-Canel durante su visita de trabajo al Despacho Nacional de Carga de la Unión Eléctrica. | foto: Tomada del sitio de la Presidencia

El ministro de Energía y Minas, Vicente de la O Levy, compareció este domingo ante los medios de comunicación nacionales e internacionales acreditados en Cuba, para explicar con el mayor lujo de detalles la situación energética que enfrenta el país desde el pasado viernes 18 de octubre y actualizar sobre la recuperación del sistema eléctrico nacional.

Comenzó sus palabras recordando la caída total del sistema ese día, sobre las once de la mañana, por el debilitamiento real que tiene, lo cual había provocado desde semanas atrás largas horas sin corriente en todo el país, fundamentalmente por la falta de combustible. En esa jornada había 900 megawatt (MW) que estaban fuera, toda la totalidad de la generación móvil distribuida, por no tener combustible.

"Solo estaban generando las plantas termoeléctricas y de energas, con combustible y gas nacionales. Había apagones con niveles superiores a los 1 000 MW, es decir más de 40 % de afectación en los clientes. Y en ese momento sale la unidad Antonio Guiteras, de Matanzas, por una falla, dado el estado técnico en que se encuentran nuestras termoeléctricas.

"¿Por qué no tenemos combustible? ¿Por qué el estado técnico de nuestras unidades está así? La causa principal es la insuficiencia que tenemos de acceder a los mercados internacionales financieros para comprar combustible como consecuencia del bloqueo económico brutal del Gobierno de los Estados Unidos.

"Y particularmente en un tema transversal como este. Sufrimos diariamente porque se nos dificultan los barcos que toquen Cuba y la compra de combustible de manera financiada como se hace en todo el mundo. Todo lo tenemos que hacer con pago al *cash*, e incluso tendiendo dinero a veces en los bancos, se nos ha dificultado poder pagar".

El titular del ramo puso el ejemplo reciente del gas licuado (para las conocidas balitas de gas) cuando el barco estuvo más de un mes atracado en los puertos, teniendo nosotros la capacidad financiera para pagar, pero los bancos rechazan las operaciones desde Cuba.

Recuperación y acompañamiento a los trabajadores

En otra parte de su detallada explicación abordó el acompañamiento del pueblo a los trabajadores de la Unión Eléctrica (suman alrededor de 52 mil), así como el apoyo de otros organismos o ministerios ante esta contingencia

Acotó que la caída total de un sistema elétrico es el evento que ninguna empresa de este sector desearía tener, por la complejidad que tiene, dado que para levantarlo hay que generar electricidad pues una termoeléctrica no arranca sola.

"Aplicamos un diseño a partir del protocolo que tenemos con las unidades de Energas. Es una operación extremadamente compleja porque hay muchas variables que inciden y hay que tener un balance entre consumo y generación

"A las seis y quince de la mañana del sábado, cuando teníamos un nivel de recuperación importante, ocurre otra afectación de oscilación de voltaje por los vientos que estaban soplando en la zona occidental y se fue otra unidad, por lo que volvió a caerse el sistema. Hubo entonces que empezar de nuevo y en la noche, cuando todo apuntaba a una estabilización total, un fallo automático en la central termoeléctrica de Santa Cruz, que entregaba 70 MW, volvió a afectar un sistema que todavía está muy debilitado. La parte occidental se cayó de nuevo, aunque se quedaron conectadas la zona oriental y central.

"Desde el mediodía de este domingo entramos en una fase de recuperación diferente porque contamos con la CTE Guiteras en línea. Se levantaron las unidades de Energas. Se llegó a Santa Cruz, a Melones y Regla, donde están las patanas; y de ahí se arrancaron los motores del Mariel para el arranque de la termoeléctrica de esa localidad.

"Se priorizan los hospitales y los sistemas de agua. Hay unos 160 mil clientes en la capital con servicio (una de la tarde del domingo) y esperamos que entre la tarde y noche del lunes lleguemos a una fase superior. Esto implica mucha molestia todavía, pero eso no son grandes tiempos en la recuperación de



Vicente de la O Levy, ministro de Energía y Minas. | foto: Prensa Latina

un sistema electroenergético nacional si se le compara con otras naciones que han sufrido esto mismo.

"La situación técnica de las termoeléctrica y la generación distribuida sigue siendo tensa por los años de explotación y por el mantenimiento que no se le ha podido dar como corresponde por no poder comprar piezas de repuesto. Las unidades más jóvenes tienen más de 35 años y se mantienen gracias al esfuerzo de los innovadores y trabajadores en sentido general".

Vicente de la O Levy informó que nos han ofrecido ayuda y solidaridad, incluida la posibilidad de enviar personal de alta calificación, países como Colombia, México, Venezuela, Rusia, Barbados, entre otros, lo cual se ha agradecido por parte del Ministerio y las autoridades principales del país.

Finalmente aclaró que una vez recuperado todo el sistema, eso no quiere decir que se vayan a eliminar los apagones, porque van a seguir faltando de piezas de repuestos y se mantendrá la indisponibilidad de combustible.

Inconveniente adicional

Antes de concluir, La O Levy, señaló que aparece ahora un inconveniente adicional con el huracán Oscar por la zona oriental, donde existen polos fuertes de generación en Felton, en Moa, con los motores emplazados allí, en la planta de Renté en Santiago de Cuba y una pantana en la bahía de esa propia provincia.

La experiencia que tenemos es que siempre que pasa un evento meteorológico como este la primera afectación está en los sistemas eléctricos: caída de postes, líneas eléctricas, daños en transformadores, aisladores y otros, que debilitan aún más el sistema y hacen que las unidades de generación haya que pararlas. | Joel García León

Al cierre:

La Unión Eléctrica explicó a través de su cuenta en X que, tras el disparo automático de la central 10 de Octubre 5, en Nuevitas, colapsó el sistema eléctrico nuevamente desde Ciego de Ávila hasta Holguín, y posteriormente se desconectó el occidente por disparo automático de las patanas. De inmediato comenzaron las labores de restablecimiento. Hora: 4:40 p.m.

Díaz-Canel ratifica los principios de la Revolución

El Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República ratificó, en la noche de este domingo, que se continúa trabajando por recuperar el sistema electroenergético nacional, elevó el papel de los trabajadores del sector, orientó las primeras acciones para enfrentar el huracán Oscar y subrayó que nadie perturbará la tranquilidad ciudadana del país

En reunión del Consejo de Defensa Nacional efectuada en el Palacio de la Revolución señaló que el principal culpable de la situación energética que tenemos hoy es el Gobierno de los Estados Unidos, que mantiene una persecución financiera y energética, "lo que nos ha impedido contar con los suministros estables y el combustible para que el sistema pueda operar en toda su capacidad y con su estabilidad".

Explicó todo lo realizado desde el incidente de desconexión, el pasado viernes, incluida la desconexión en horas de la tarde de este domingo. "Aquí está trabajando todo el potencial profesional y operativo del sistema. Y hay que ver el nivel de precisión y conocimientos con el que laboran los compañeros del Despacho Nacional de Carga. Pero es una situación totalmente retadora desde el punto de vista tecnológico", afirmó.

Al esbozar las direcciones fundamentales en las que se concentran, precisó como prioridad: "La estabilización del sistema y por otra parte el país sigue haciendo gestiones para lograr el suministro de combustible que nos permita trabajar en mejores condiciones en las próximas semanas. También se están haciendo gestiones para lograr un nivel de piezas de repuesto e ir recuperando progresivamente la generación distribuida".

Con relación al huracán Oscar, ponderó que se ha trabajado con mucha seriedad por parte de todo el sistema de Defensa Civil del país y los Consejos de Defensa Provinciales y Municipales con las medidas a tomar para la fase en que estamos en estos momentos. Informó que no solo están activadas las cinco provincias orientales afectadas, sino todas, dada la emergencia energética.

Adelantó que ya se envió a un grupo de dirección de avanzada, encabezado por la vice primera ministra Inés María Chapman a esos territorios, junto a algunos ministros y viceministros, en tanto se están preparando las ideas para la fase recuperativa. "Hay que estar preparados para un huracán que puede estar atravesando esas provincias orientales por más de 24 horas", advirtió.

"En medio de esta situación intensa que hemos estado viviendo en las últimas semanas hay que destacar la comprensión y el comportamiento de nuestro pueblo, sobre todo la solidaridad de los vecinos a nivel de la comunidad", comentó Díaz-Canel.

Asimismo, destacó la entrega del personal del sistema electroenergético que está laborando con mucha tensión y comprometido con dar un suministro estable de energía a la población, en el menor tiempo posible. También mencionó el desempeño de todos los cuadros del Partido, el Estado, el Gobierno, el sistema empresarial y las organizaciones de masas.

Finalmente, reflexionó que "lo único que contrasta con toda la unidad de nuestro pueblo para entre todos superar esta adversidad fue lo sucedido la noche de ayer (sábado hacia domingo), cuando un mínimo de personas, la mayoría en estado de embriaguez, se comportaron de manera indecente, trataron de provocar alteraciones del orden público, intentaron cometer actos de vandalismo y alteraron la tranquilidad ciudadana, oportunidad que aprovechan aquellos que están trabajando bajo las orientaciones que les dan los operadores de la contrarrevolución cubana desde el exterior.

"Nosotros queremos ratificar que nunca la Revolución va a tolerar este tipo de conductas y que todos serán procesados como corresponde, con el rigor que contemplan las leyes. Hay toda la disposición y todo el despliegue en los sistemas que tenemos organizados para dar respuesta a la población de cualquier inquietud siempre que se haga de manera decente, civilizada y disciplinada, pero no vamos a permitir que nadie actúe provocando hechos vandálicos y alterando la tranquilidad ciudadana. Eso es una convicción y un principio de nuestra Revolución", concluyó. | **JGL**



Díaz-Canel destacó la entrega del personal del sistema electroenergético | foto: Heriberto González Brito

Horas santiagueras, horas de trabajo

| Betty Beatón Ruiz

Santiago de Cuba.— Primero sobrevino el asombro, después la espera larga, dura, difícil. Como siempre, queda la esperanza y van llegando, de a poco, las lecciones aprendidas para "si volviera a ocurrir", enfrentar más preparados algo tan inédito como lo que ahora acontece en toda la nación: el colapso del sistema eléctrico.

Así se escurren los días y las horas en las que el protagonismo de los hombres y mujeres del sector de Energía y Minas marca las jornadas de la emergencia energética, a lo que se suma el huracán Oscar para redoblar las alarmas.

Ante ambos acontecimientos, las autoridades políticas y gubernamentales han permanecido informando al pueblo, con la radio como la dama que se enseñorea y confirma su va-

lía en tiempos de contingencia. No menos útiles han sido las vías digitales, que en un vaivén de conexión/desconexión han facilitado la actualización informativa.

Junto a ello, el poder de la comunicación comunitaria se muestra robusto. De boca en boca el vecino comenta al otro vecino de la esperada descarga en el puerto del arroz y su distribución, de la venta del gas licuado, hecha a puro pulmón por la Comercializadora de Combustible Santiago, incluido el despacho de las balitas en horas de la madrugada y con luz de una lámpara recargable.

En la Renté, la refinería, el hospital, recursos hidráulicos y otros centros, la gente anda metiéndole el pecho a los problemas y hace lo que le toca y más, con las inventivas en ristre.

En medio de tanto, el huracán Oscar es otra vuelta

de tuerca, en especial para los habitantes de los municipios de Tercer Frente, Mella y San Luis, en los que, desde el primer aviso de ciclón tropical se activaron, como en las demás localidades indómitas, las estructuras establecidas para tales casos en función de preservar lo material y muy por encima de todo, la vida.

En los días por venir se pondrá manos a la recuperación de las secuelas que pueda dejar Oscar y estará presta la acción para acomodar la cotidianidad a los rigores que impone la emergencia energética. Sabemos que en cada casa, fábrica, oficina, aula, quirófano... son duros los días que vivimos, demasiado difíciles tal vez, pero también sabemos que en nosotros está la salvación. Entonces, lo mejor será continuar empujando un país: nuestra Cuba.

Nota del Gobierno Revolucionario

Se suspenden actividades administrativas no esenciales y docentes desde este lunes hasta el miércoles

Ante el inminente paso del huracán Oscar por nuestro país y el período de recuperación posterior a este, así como los trabajos que se acometen para el restablecimiento del sistema eléctrico nacional, se ha decidido suspender las actividades administrativas no imprescindibles y las docentes, los días lunes 21, martes 22 y miércoles 23 de octubre y mantener los servicios vitales para la población.

Los trabajadores que se encuentran movilizados ante estas circunstancias reciben el pago de su salario promedio y los que en razón de dicha suspensión no asisten al trabajo, reciben el pago de una garantía salarial equivalente al salario escala del cargo que ocupan. Lesbia Vent Dumois, Heroína del Trabajo de la República de Cuba

"Estoy aquí para aprender"



Junto a sus obras, en el Museo Nacional de Bellas Artes. | fotograma: de una entrevista con Cubavisión Internacional

| Yuris Nórido

Es difícil seguirle el ritmo a Lesbia Vent Dumois (Cruces, 1932). Lo saben sus compañeros en la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac), los de Casa de las Américas, los que la han acompañado en alguna de las etapas de su largo —larguísimo— itinerario creativo y profesional. Lesbia no para. Tiene una energía que no parece menguar. Un entusiasmo. Un ímpetu. Una alegría raigal, que se impone incluso en momentos de crisis. Y un sentido extraordinario de la responsabilidad, del compromiso.

Lesbia fue galardonada en el 2019 con el Premio Nacional de Artes Plásticas, en atención a los méritos de una obra que se ha ocupado de la confluencia pujante de la gran his-toria con las reminiscencias de los relatos más íntimos. Celebración de la memoria, que ella asume como maridaje de vivencias y ensoñaciones. Porque Lesbia, incluso en momentos en que labores de dirección parecían absorberla, nunca dejó de crear: "El artista visual que deja de pintar, de dibujar, de grabar... pierde eso que llamamos 'la mano'. Hay que encontrar tiempo y espacio para eso. En mi caso, la obra artística siempre ha sido una necesidad, una concreción permanente; aunque no expusiera, aunque la gente no supiera muy bien qué estaba haciendo".

En un receso de su muy intensa jornada, Lesbia recibe a **Trabajadores**, para conversar —ella misma pone el pie forzado— "sobre lo que me motiva y me apasiona".

Hay quien dice que lo del artista no es trabajo, sino puro placer, regodeo, entretenimiento...

Lo dicen los que no tienen mucha idea de los rigores de la labor intelectual, creativa... que en mi caso también implica un esfuerzo físico. Por supuesto que para mí hacer mi obra es un placer inmenso; y también puede ser entretenido (aunque a veces no); pero hay una tensión, un oficio, una responsabilidad, un ejercicio de búsqueda que es muy demandante. Yo ahora, por ejemplo, estoy ocupándome de mi obra por las noches, porque de día apenas tengo tiempo. Y eso, te lo aseguro, es también trabajo. Lo que pasa es que para mí el trabajo siempre ha sido realización personal, de satisfacción. Me entretengo haciendo otras cosas: jugando dominó, conversando, cosiendo, viendo la televisión... para eso también hay que hacer tiempo.

Y nadie podrá decir que, además del arte, usted no tiene muchas ocupaciones.

Muchas, pero las asumo con el mismo espíritu. Tener responsabilidades de dirección en el ámbito cultural precisa de sensibilidad, de aplomo y de capacidad de diálogo. Hay que saber escuchar. Y hay que tener algo que decir.
¿De dónde viene esa noción de la responsabi-

lidad, ese compromiso?

De mi familia. De mis padres, que eran personas consagradas al trabajo y a los demás. De mi abuela, que era una mujer dedicada y hacendosa. Son valores. Y así me formé, así crecí. Desde pequeña estoy convencida de que estoy en este mundo para aprender.

¿Aprender qué?

De todo. Era una niña y me quedaba tranquilita escuchando a los amigos de mi padre, que se reunían en mi casa para debatir sobre la situación nacional. Eso fue sedimentando una conciencia. Y aprendía de mi madre, que era costurera, modista. Cuando llegué a La Habana, ya venía con la base de la escuela en Las Villas, pero siempre estaba dispuesta para escuchar, para adquirir nuevos conocimientos. Y para ponerlos en función de mi obra, o del debate de ideas. He creído toda mi vida en la fuerza del diálogo, siempre que se establezca desde la franqueza y la coherencia.

Ha sido testigo y partícipe de debates muy intensos, en el ámbito de la cultura y en otros ámbitos de la sociedad. ¿Cómo lidiar con esas discu-

Ya te lo dije: en la franqueza y en la coherencia está la clave. Y en el ejemplo. Es una ética, para la profesión y la vida. Nunca he aprovechado determinada posición para promoverme, jamás. Ahora que se están revisando las biografías para el Congreso de la Uneac, en la mía decía que mis obras integran la colección de Casa de las Américas. Pedí que rectificaran ese dato. En esa colección no hay obras mías porque mi trabajo allí era organizar, promover, socializar la obra de otros artistas. Y eso hice.

Algunos dicen que por consagrarse a la obra de otros, hasta cierto punto dejó de un lado la

Y te insisto: nunca dejé de crear. Quizás no exponía, pero ahí estaba —está— mi creación. Yo tengo que canalizar esas ideas, esos pensamientos, esos impulsos que me visitan, que me asedian...



Alistando una serie de obras para su exposición antológica en el Museo Nacional de Bellas Artes, noviembre de 2021



El Primer Secretario del Partido y Presidente de la República Miguel Díaz-Canel Bermúdez le entrega el Título Honorífico de Heroína del Trabajo de la República de Cuba. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda

Hay en su obra una marcada vocación lírica, que se expresa a veces con dramatismo, a veces con fino humor, o con fina delicadeza... pero, más allá del concepto y el estilo, siempre es notable un respeto a la artesanía, a la manualidad...

Espero que no lo digas con un matiz peyorativo. Ya sabes que mucha gente menosprecia la artesanía. Respeto mucho a los artesanos auténticos, los que no se motivan por el mero interés comercial. Hay una tradición que se va arraigando de generación en generación. Y eso es hermoso. Pero más que de artesanía prefiero hablar de arte popular, del acervo de un pueblo. Eso es lo que honro cotidianamente, ese patrimonio que nos pertenece y que nos identifica. Eso está en mis piezas. Está en la que ahora mismo estoy terminando, que es un homenaje a la trova, a los grandes trovadores cubanos... los de antes y los de ahora.

Pronto celebraremos dos importantes encuentros de los artistas cubanos: el X Congreso de la Uneac y la Conferencia Nacional del Sindicato de Trabajadores de la Cultura. Usted es vicepresidenta de la Uneac, y ha estado también muy vinculada a la labor sindical. ¿Qué importancia les concede a estas citas?

Cada organización, cada institución tiene una razón de ser. La Uneac no es el Ministerio de Cultura. El Sindicato no es la Uneac. El Congreso —que sesionará el 1.º y el 2 de noviembre— tiene que ser un espacio para discutir los principales temas de la cultura y su proyección social. Hay que consolidar el rol de la Uneac en la facilitación del diálogo de los artistas con las instituciones culturales... y su aporte al entramado de la sociedad. Estamos viviendo momentos muy complejos, y desde el arte, desde la labor intelectual se puede incidir sustancialmente. Ese debe ser el enfoque de la Uneac.

Y el Sindicato, como representante de los trabajadores del sector, no puede ser sencillamente una instancia para organizar matutinos y cobrar la cuota. Tiene que integrarse a estos debates desde su misión: ¿Cuáles son las condiciones de trabajo? ¿Cómo nos posicionamos ante el ente administrativo?

La Uneac y el Sindicato forman parte de la política cultural de la nación, y al enriquecimiento espiritual de un pueblo tienen que tributar siempre. Las organizaciones no son meras estructuras, son plataformas para la

Cómo asumió el Título Honorífico de Heroína del Trabajo de la República de Cuba?

Es un honor inmenso. No es un halago a mi vanidad. Será siempre un compromiso para seguir.

Crónica que le debía al equipo de Baseball5

| Joel García

Si algo estaba claro desde que el equipo cubano de Baseball5 se montó en el avión hacia Hong Kong para la II Copa Mundial, era el amplio espacio dorado que había en los pechos de jugadores y entrenadores. Y este sábado la corona del evento llegó a ellos, tras derrotar 16-1 y 7-5 a Japón. Por tanto, antes del regreso hacia La Habana desde ese punto asiático, va una crónica que le debía.

No se trata de maximizar el único resultado internacional estable que muestra la Federación Cubana de Béisbol (FCB) desde que apareciera esta modalidad en el 2017, por demás, nacida aquí con muchas líneas de conexión al "cuatro esquinas" o "juego a la mano" que de niños lo intentamos casi todos.

El Baseball5 se abrió paso entre nosotros con tropiezos conocidos y un héroe anónimo: Eros Bernal. El responsable de esta modalidad en la FCB diseñó la captación de los practicantes cuando no se asomaba ni la más remota posibilidad de copas mundiales. Luego luchó un campeonato nacional élite, luego otro juvenil. Desafió a quienes veían con cierto desprecio o fuera de

contexto eso de golpear una pelota de goma con la mano y no con un bate.

Pero lo cierto es que en menos

Pero lo cierto es que en menos de siete años, el Baseball5 acaba de sumar su segundo oro mundial de mayores. También archiva igual título universal en la categoría de los bisoños. Y aunque fue injusto no reconocerlo como el mejor equipo colectivo de Cuba en el 2022, nada los detuvo. Viajaron hasta Hong Kong convencidos de que podían repetir ese oro. Y lo consiguieron con alegría, maestría y una cubanía propia de conquistadores del sol.

Solo un set perdido ante los japoneses estropeó la actuación perfecta en la lid. Pero al final, nadie pudo descifrar su magia. Nadie pudo entender que habrá que esperar dos años más, hasta Roma 2026, para intentar arrebatarle "el trompo" al dueño. Regresan también cargados de premios individuales: Šergio Arturo Pérez fue elegido el mejor entrenador, y Briandy Molina repitió como el jugador más valioso por segunda ocasión en un mundial, a lo cual se agregó Haila González, MVP del Mundial Juvenil Ankara 2023 y ahora de Hong Kong 2024.

No hay más descripción ni fra-

ses altisonantes. Todo lo ganado por estos muchachos puede resumirse en una frase de un amigo bien ocurrente cuando de calificar actuaciones se trata: "jonronazo a las dos manos, de los que silencia dudas y se aplaude con delirio".

Felicidades al Baseball5 de Cuba. Y esta crónica se las debía. Se la merecen con ganas.



| foto: **Prensa Latina**

Equipo Cuba al Premier 12

La Federación Cubana de Béisbol (FCB) dio a conocer esta semana los 28 inscritos para el torneo Premier 12, así como ocho reservas que podrán ser elegibles antes del certamen por razones justificadas, incluido bajo rendimiento.

Armando Johnson dio a conocer finalmente la nómina de dos receptores, siete jugadores de cuadro, cinco jardineros y 14 lanzadores. Este elenco, junto a ias reservas, ya se encuentran desde el pasado jueves en Corea para cumplir una ruta crítica de partidos preparatorios que incluye también desafíos con equipos profesionales de Tai-péi de China antes del inicio del evento el 13 de noviembre, cuando se debute en el Grupo B contra Dominicana. | **Redacción Deportiva**

Receptores: Andrys Pérez y Andy Cosme. Jugadores de cuadro: Ariel Martínez, Bárbaro Erisbel Arruebarruena, Christian Rodríguez, Roberto Sullivan Baldoquín, Yadil Orestes Mujica, Yoan Moncada y Jean Walters Valdés. **Jardineros:** Yadir Drake, Yoelquis Gibert, Lázaro Armenteros, Roel Santos y Alfredo Despaigne. Lanzadores: Yoan López, Raymond Figueredo, Raidel Martinez, Andy vargas, Frank Luis Medina, Yankiel Mauri, Yoenni Yera, Liván Moinelo, Ronald Bolaños, Dario Sarduy, Frank Abel Álvarez, Leodan Reves, Geonel Gutiérrez y Yusnier Padrón.

Reservas: Rafael Viñales, Tailon Sánchez, Luis Vicente Mateo, Guillermo Avilés, José Noroña, Pavel Hernández, Frank Herrera y Maykel Taylor

Brics+ mira al Sur

| Yimel Díaz Malmierca

El actual (des)orden internacional fue concebido para beneficiar a las potencias que llevaron a la humanidad a la Segunda Guerra Mundial. El liderazgo que emergió de ese conflicto hoy está en crisis. El empuje de las economías emergentes ha contribuido a ello. La evidencia más notoria es, quizás, la existencia de

los Brics+, conjunto de países que avanzan como bloque, abriéndose espacio en la política y la economía del mundo.

El término Bric fue acuñado en el 2001 por el economista Jim O'Neill en un documento de investigación que subrayaba el potencial de crecimiento de naciones como Brasil, Rusia, India y China. En el 2006 los ministros de Relaciones Exteriores de esos países tomaron la iniciativa de reunirse, anualmente, de manera informal. En el 2009 se oficializaron los encuentros y tuvo lugar la primera cumbre de jefes de Estado y de Gobierno, como sede en Rusia.

El grupo nació con voluntad inclusiva, por eso en el 2011 incorporó a Sudáfrica y comenzó a llamarse Brics. Más recientemente sumaron a Egipto, Etiopía, Irán, Arabia Saudita y Emiratos Árabes Unidos, por lo que el grupo ahora se denomina Brics+.

Del 22 al 24 de octubre, Rusia acogerá la XVI Cumbre. El mandatario Vladímir Putin dijo que su presidencia trabajará para aumentar el papel del grupo en el sistema financiero internacional, desarrollar la cooperación entre bancos y ampliar el uso de las monedas Brics, así como promover la colaboración entre autoridades tributarias y aduaneras.

Crecer para fortalecerse

En agosto del 2023, en Johannesburgo, Sudáfrica, tuvo lugar la XV Cumbre que refrendó el interés mostrado por más de 40 naciones de unirse a un grupo. Así, en enero del 2024 se duplicó la cantidad de miembros. En el 2023 también aceptaron a Argentina, pero el presidente Javier Milei rechazó esa posibilidad. A la espera quedan Vietnam, Bolivia, Azerbaiyán, Siria, Argelia, Kazajistán, Tailandia, Turquía y Cuba, entre otros.

Actualmente, los Brics+ representan al 45 % de la población mundial y producen alrededor del 44 % del petróleo crudo del mundo. Para el 2028, aportarán el 33,6 % del PIB mundial, mientras que al G7 solo corresponderá el 27 %, refiere Claudio Piron, analista del Bank of America.

Relaciones financieras de nuevo tipo Uno de los proyectos más atractivos de los Brics+ es el Nuevo Banco de Desarrollo (NDB), creado en el 2015. La organización financiera busca fomentar un fondo común para hacer frente a las



a ello. La evidencia Representantes de Brasil, China, Sudáfrica, India y Rusia en la XV más notoria es, qui- Cumbre de los Brics. | foto: Tomada de Getty Images

prácticas leoninas del Fondo Monetario Internacional y del Banco Mundial.

El NDB, con sede central en Shanghái, China, y presidido por Dilma Rousseff, proporciona préstamos para proyectos de infraestructura y desarrollo sostenible en los países Brics, particularmente para impulsar el comercio entre ellos.

Incluye el NDB los cinco países fundadores, así como a Bangladesh, Egipto y los Emiratos Árabes Unidos. Hasta el momento ha financiado 100 proyectos a un costo de más de 30 mil millones de dólares, destinados, principalmente, a la construcción y mejora de infraestructura de transporte, así como a brindar asistencia de emergencia a personas afectadas por la pandemia de la COVID-19 en los Estados miembros.

Cuba en los Brics+

Cuba ha expresado interés en unirse al grupo por ser un "actor clave en la geopolítica global y esperanza en la región". En el 2023, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista y Presidente de la República, asistió a la XV Cumbre como presidente pro tempore del Grupo de los 77 + China. Fue la primera participación de la Mayor de las Antillas y de un presidente cubano en una cumbre de los Brics.

En ese contexto, Díaz-Canel dijo que el orden actual "tiende a propiciar las condiciones actuales de crisis económica, con su impacto especial sobre los países en desarrollo, cuyas posibilidades de recuperación y avance son cada vez más inalcanzables".

El ingreso de Cuba podría garantizar el acceso a nuevos mercados; atraer inversiones en sectores claves de la economía como la agricultura, la energía y la biotecnología. También, propiciar el financiamiento de proyectos de infraestructura y desarrollo a través del NDB; y potenciar la colaboración en áreas como educación, salud y ciencia para facilitar la transferencia de tecnologías y conocimientos.

A eso habría que sumar el respaldo político que significa la pertenencia a un grupo que desafía el orden actual internacional y da fe de la crisis y deconstrucción de un sistema que no piensa en el bienestar del Sur.

Trabajadores

Redacción Territorial esquina a General Suárez, Plaza de la Revolución C. Postal 10600 Pizarra 7881 6009 | Fax 7855 5927

www.trabajadores.cu | E-mail digital@trabajadores.cu 🕜 @trabajadorescu | 🕥 @50Trabajadores | 🧿 Periódico Trabajadores



| Conferencia 22 Congreso en Florencia

Bancarizar: eco en las montañas

José Luis Martínez Alejo

Una alternativa relacionada con la bancarización deviene consenso en el debate. "Propongo que el 50 por ciento del salario sea habilitado en tarjeta magnética y la otra mitad del dinero entregada en efectivo", afirmó Ramón Sayas Cervantes, afiliado al Sindicato de la Educación, en la Conferencia Municipal 22 Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) en Florencia, localidad montañosa al noroeste de Ciego de Ávila.

"Ese dinerito de papel, enfatizó, hace mucha falta tenerlo a mano para comprar la vianda cuando pase por el barrio el carretonero y hacer otras gestiones coti-dianas". Al respecto, explicó Oscar Castillo Hernández, sindicalista en la empresa de Comercio, que "en las ferias no podemos usar la tarjeta magnética, por eso en nuestra asamblea de afiliados acordamos, también, sugerir que se aplique esa rrente desde el comienzo del pro-

alternativa de 50 por 50". Acerca del tema más debatido en la plenaria se conoció que persisten irregularidades con las

pasarelas de pago por falta de conexión del sistema de comunicaciones, insuficiente efectivo para el uso de la caja extra que no se materializa en todos los servicios brindados por los actores económicos, principalmente del sector privado. Muchos de ellos no aceptan el pago por transferencia en los productos más demandados ni realizan los depósitos diarios en el harros la cual afacta a la realizante. el banco, lo cual afecta a la po-blación y atrasa la remuneración a los trabajadores.

Yarisney Pérez Rojas, primera secretaria del Comité Municipal del Partido, argumentó que, por dar respuesta a clientes de que en cada jornada realizan prestaciones solo a cinco personas por el código QR, las autoridades del territorio cerraron, de forma temporal, 17 centros atendidos por actores económicos incumplidores de las medidas orientadas en el país.

"Es un planteamiento recuceso orgánico de nuestro congreso", consideró Niurka Ferrer Castillo, secretaria general de la CTC en el territorio avileño, quien caso de nuestro poblado de Marro-



foto: **Del autor**

enfatizó que toca también al Sindicato apoyar ese megaproyecto de gestión financiera, con el fin de crear mejores condiciones para su funcionamiento.

Si interiorizamos la consigna del congreso sindical, por Cuba juntos creamos la bancarización se atempera a la actual situación porque, aminora el flagelo inflacionario que estrangula a la eco-nomía, pero lo determinante es aplicarla bien, exigir, controlar y ser flexibles con quienes no tienen teléfonos celulares para el uso del transfermóvil u otras opciones, o viven en zonas de silencio como el quí, reflexionó Eduardo Sánchez Ramos, director de la Sucursal del Banco de Crédito y Comercio de la localidad.

En ese municipio no solo es vital buscar variantes mientras las condiciones le permitan a la bancarización subir y bajar el lomerío en su gestión, sino también sanear el entorno laboral de insatisfacciones con la distribución de utilidades, el estímulo moral y material a los más destacados y el otorgamiento de condecoraciones a los innovadores, entre otras tareas que no dependen de generar suficiente energía limpia ni consumir toneladas de combustibles.

ASIENTO RESERVADO Con mucha energía rumbo al Congreso



| foto: Santiago Romero Chang

| Betty Beaton Ruiz

Se dice rápido y fácil, pero estar 40 años en medio de las tensiones que implica trabajar en una refinería de petróleo, es cuestión de admirar; si a eso se suma el mérito de convertirse en el primer delegado directo de la provincia de Santiago de Cuba al 22 Congreso de la CTC, entonces bien vale la ova-

Eso recibió de su gente Rafael Rizo Galán, secretario general del buró sindical de la refinería Hermanos Díaz, colectivo destacado dentro del Sindicato de Energía y

Rizo Galán acumula también larga data en los menesteres sindicales y de la Asociación de Innovadores y Racionalizadores (Anir) la cual lideró por años en dicha industria santiaguera, y a la que ha aportado soluciones e inventivas premiadas, muchas de estas, desde el nivel municipal hasta el

No por gusto los 674 afiliados que comanda Felo, como lo llama la mayoría, confiaron en él para que los represente en la cita de abril del año 2025, convirtiéndose además en voz de otros tantos dentro del Sindicato Nacional de Trabajadores de Energía y Minas (SNTEM) en la provincia.

OrguÍlo y compromiso es lo que asegura sentir este hombre alto y fornido, que anda y desanda por las diferentes áreas de la importante industria santiaguera, siempre pendiente a lo que se hace para que la producción avance.

Dialogar, afiliar, representar, movilizar... forman parte del vocabulario básico de Felo. quien ostenta la Medalla Jesús Menéndez.

"Propiciar la participación de todos en las tareas de la organización es lo que conduce al éxito, no por gusto se dice, y en esta refinería se confirma, que en la unidad está la fuerza".

Ayenis Ávila, al frente de los trabajadores de Energía y Minas



El Pleno del Comité Nacional del Sindicato de Trabajadores de Ener-



| foto: CTC Nacional

gía y Minas, celebrado esta semana, acordó promover al cargo de secretaria general de este sindicato a Ayenis Ávila Feria, de 51 anos de edad, con nivel universitario, militante del Partido Comunista de Cuba, con suficiente conocimiento en la labor sindical y experiencia que incluye los 26 años como dirigente sindical desde una organización de base hasta el nivel provincial.

La compañera Ayenis fungía como miembro profesional del secretariado de este sindicato desde 2019. Se caracteriza por su honestidad y consagración al trabajo. Goza de prestigio y autoridad ante sus compañeros.